

En Torno a la Fortaleza

Por E. Combas Guerra ^{6/28/52}

Mi querido amigo Papias: Quiera Dios que en este, el día de tu santo, te encuentres en las paças. ¿Qué más puedo desearte en una época como la presente?...

Mi buen Papias, quiero hablarte hoy de una persona humilde de quien mucho se habló en una ocasión, a quien mucho y merecidamente se elogió y a quien también muchas cosas voluntariamente se le ofrecieron... Me refiero a un muchacho de los campos de Aibonito cuyo nombre es Angel Gómez y a quien con un rango de Cabo y tres extremidades menos fué regresado de los campos de guerra de Corea, luego de haber realizado una heroica labor. ¿Sabes ahora quién es?...

Pues, ayer recibí de un amigo soldado que se encuentra en Fort Belvoir, Virginia, cuyo nombre es Owen Martínez Sandín, el recorte de un periódico en el cual aparece el cabo Angel Gómez "de pie", aunque ayudado por una enfermera del Hospital Walter Reed que le sostiene por el brazo izquierdo, su única extremidad que se salvó de las balas y de la congelación... Una foto parecida publicó ayer EL MUNDO...

La foto parece haber sido captada en el momento en que el cabo Gómez dejaba su silla de ruedas para mudar "sus primeros pasos"... Dicen que una fotografía vale, en periodismo, un millón de palabras. Pero en la fotografía parece que son las dos piernas artificiales del desventurado muchacho las que le sostienen "en pie"... Pero, querido Papias, no es así: es el corazón...

Nosotros mismos solemos decir que por lo general una fotografía hace una información mejor que las palabras. Y, efectivamente, así es. Pero, mirando a la fotografía no puede verse, sin embargo, que ha sido la inquebrantable determinación de su corazón, de su alma y de su mente lo que le mantiene en balance y en disposición de cambiar pasos...

Dan Bell ha escrito sobre el cabo Angel Gómez y hace una breve historia desde su llegada al Hospital Walter Reed el día 4 de diciembre de 1950.

TAREA DIFICIL

Gómez ha sido dotado de dos piernas y de un brazo (el derecho) artificiales consideradas como las mejores piezas que los expertos hayan podido diseñar. La tarea resultó realmente difícil... El mortero que explotó a solamente diez pies de él en el día 11 de noviembre de 1950, le dejó con solamente tres pulgadas de una pierna y dos pulgadas de la otra, y como tres pulgadas de su brazo derecho...

Los doctores del hospital están asombrados. Dicen que personas que reciben lesiones de tal naturaleza nunca más pueden caminar... Pero el cabo Gómez caminará, aunque no mucho; pero caminará, por esa grande y asombrosa determinación que en todo momento ha demostrado...

Angel Gómez ingresó en el Ejército en setiembre del 1948. Antes había estado trabajando en una fábrica de sombrillas de Baltimore, y por las noches asistía a la escuela superior politécnica donde tomaba un curso de mecánica de radios... Y actualmente desearía poder continuar trabajando en radios y, a los efectos, dice tener la intención de establecer un taller de reparaciones al regresar a Puerto Rico...

CONTRIBUCIONES

Como ustedes saben, durante su reclusión en el hospital, el cabo Angel Gómez recibió algunos donativos procedentes de Puerto Rico y también de distintas partes de los Estados Unidos. Se estima que tiene alrededor de cinco mil dólares en una cuenta de ahorros... Entre las personas que le hicieron regalos figura una señora de Nueva York que le envió un cheque por la suma de \$1,000, explicándole que el dinero no constituía un regalo, sino un modesto pago "por los servicios prestados a este país"...

El muchacho, quien desde hace alrededor de un año no ha vuelto a ver a su mamá, están ansioso de volver a encontrarse junto a ella y poder recibir sus cariñosos cuidados. La señora Gómez fué a visitar a su hijo en febrero del año pasado, gracias a la generosidad de la Asociación de Productores de Azúcar...

En definitiva, querido Papias, ¿no crees tú que, estando próximo a regresar a su país, todas aquellas personas y entidades que tantas cosas le ofrecieron como tributo a su heroísmo, debieran estar ya listas para cumplir sus promesas... Porque, resultaría doloroso y decencionante para este muchacho descubrir que las "villas y castillos" que voluntariamente se le ofrecieron se habían venido al suelo como las construcciones de nalpes...

CONSTITUCION

Bueno, Papias, parece que hay probabilidades de que las cosas se enderecen allá en Washington para la Constitución. A pesar de todo, yo creo que queda demasiado poco tiempo para la fecha indicada del receso del Congreso — que dicen habrá de ser el día 3 de julio... Pero, naturalmente, muchísimo me placería equivocarme... El que lea a Bill Dorrville tiene que sentirse muy optimista; yo prefiero seguir sintiéndome pesimista para poder gozar mejor lo que deseamos... Así, en caso de que fracase toda la estrategia no sentiremos la decepción muy intensamente...

Pero, te repito, Papias, que falta ya tan poco tiempo (de aquí hasta el jueves) que no sé cómo podrían arreglárselas los amigos de Puerto Rico en el Congreso federal para celebrar la conferencia de las comisiones de las dos Cámaras, ponerse de acuerdo y luego cada Cámara volver a aprobar la Constitución sin la enmienda del senador Olin D. Johnston... Además, mi viejo, que cuando el asunto vuelva al Senado, si es que vuelve, el Senador volverá a intentar sus tácticas de sabotaje... Digo yo; me parece...

JOHNSTON

Mira, Papias, este senador Olin D. Johnston es un tipo de esos que se las traen (¡Niégamelo!)... Repasando el texto de los debates (porque estos bufarrones hay que leerlos poco a poco) encontrarás que este senador es de los que parece estar lleno de malas mañas y como tal suele juzgar a los demás por él mismo...

Cuando defendía la enmienda que sugirió para limitar el término para la gobernación, el Senador se manifestó de esta manera:

"Yo fuí gobernador cuatro años (de Carolina del Sur) y permanecí fuera por cuatro años, y luego regresé al puesto. Aun después de estar fuera todavía tenía en operación suficiente maquinaria política. Se dijo que yo no tenía oportunidad, pero resultó la campaña más fácil que haya tenido que conducir en mi vida."

¿Comprendes ahora mejor qué clase de político es este senador Olin D. Johnston? Fué Gobernador cuatro años. No se hizo reelegir porque la Constitución del Estado lo prohibía. Sin embargo, confiesa que aún fuera del cargo tenía bajo su control una potente maquinaria política para poder hacerse reelegir pasado el lapso de tiempo establecido por ley... En otras palabras, que fácilmente puede interpretarse en el sentido de que, a pesar de haber estado fuera de la gobernación, seguía siendo el más que manda en el Estado... Digo yo; me parece...

Nosotros mismos solemos decir que por lo general una fotografía hace una información mejor que las palabras. Y, efectivamente, así es. Pero, mirando a la fotografía no puede verse, sin embargo, que ha sido la inquebrantable determinación de su corazón, de su alma y de su mente lo que le mantiene en balance y en disposición de cambiar pasos...

Dan Bell ha escrito sobre el cabo Angel Gómez y hace una breve historia desde su llegada al Hospital Walter Reed el día 4 de diciembre de 1950.

TAREA DIFÍCIL

Gómez ha sido dotado de dos piernas y de un brazo (el derecho) artificiales consideradas como las mejores piezas que los expertos hayan podido diseñar. La tarea resultó realmente difícil... El mortero que explotó a solamente diez pies de él en el día 11 de noviembre de 1950, le dejó con solamente tres pulgadas de una pierna y dos pulgadas de la otra, y como tres pulgadas de su brazo derecho...

Los doctores del hospital están asombrados. Dicen que personas que reciben lesiones de tal naturaleza nunca más pueden caminar... Pero el cabo Gómez caminará, aunque no mucho; pero caminará, por esa grande y asombrosa determinación que en todo momento ha demostrado...

Angel Gómez ingresó en el Ejército en setiembre del 1948. Antes había estado trabajando en una fábrica de sombrillas de Baltimore, y por las noches asistía a la escuela superior politécnica donde tomaba un curso de mecánica de radios... Y actualmente desearía poder continuar trabajando en radios y, a los efectos, dice tener la intención de establecer un taller de reparaciones al regresar a Puerto Rico...

CONTRIBUCIONES

Como ustedes saben, durante su reclusión en el hospital, el cabo Angel Gómez recibió algunos donativos procedentes de Puerto Rico y también de distintas partes de los Estados Unidos. Se estima que tiene alrededor de cinco mil dólares en una cuenta de ahorros... Entre las personas que le hicieron regalos figura una señora de Nueva York que le envió un cheque por la suma de \$1,000, explicándole que el dinero no constituía un regalo, sino un modesto pago "por los servicios prestados a este país"...

El muchacho, quien desde hace alrededor de un año no ha vuelto a ver a su mamá, está ansioso de volver a encontrarse junto a ella y poder recibir sus cariñosos cuidados. La señora Gómez fué a visitar a su hijo en febrero del año pasado, gracias a la generosidad de la Asociación de Productores de Azúcar...

En definitiva, querido Papias, ¿no crees tú que, estando próximo a regresar a su país, todas aquellas personas y entidades que tantas cosas le ofrecieron como tributo a su heroísmo, debieran estar ya listas para cumplir sus promesas... Porque, resultaría doloroso y decencionante para este muchacho descubrir que las "villas y castillos" que voluntariamente se le ofrecieron se habían venido al suelo como las construcciones de naipes...

CONSTITUCION

Bueno, Papias, parece que hay probabilidades de que las cosas se enderecen allá en Washington para la Constitución. A pesar de todo, yo creo que queda demasiado poco tiempo para la fecha indicada del receso del Congreso — que dicen habrá de ser el día 3 de julio... Pero, naturalmente, muchísimo me gustaría equivocarme... El que lea a Bill Dorvillier tiene que sentirse muy optimista; yo prefiero seguir sintiéndome pesimista para poder gozar mejor lo que deseamos... Así, en caso de que fracase toda la estrategia no sentiremos la decepción muy intensamente...

Pero, te repito, Papias, que falta ya tan poco tiempo (de aquí hasta el jueves) que no sé cómo podrían arreglárselas los amigos de Puerto Rico en el Congreso federal para celebrar la conferencia de las comisiones de las dos Cámaras, ponerse de acuerdo y luego cada Cámara volver a aprobar la Constitución sin la enmienda del senador Olin D. Johnston... Además, mi viejo, que cuando el asunto vuelva al Senado, si es que vuelve, el Senador volverá a intentar sus tácticas de sabotaje... Digo yo; me parece...

JOHNSTON

Mira, Papias, este senador Olin D. Johnston es un tipo de éstos que se las traen (¡Niégamelo!)... Repasando el texto de los debates (porque estos bufarrones hay que leérselos poco a poco) encontrarás que este senador es de los que parece estar lleno de malas mañas y como tal suele juzgar a los demás por él mismo...

Cuando defendía la enmienda que sugirió para limitar el término para la gobernación, el Senador se manifestó de esta manera:

"Yo fui gobernador cuatro años (de Carolina del Sur) y permanecí fuera por cuatro años, y luego regresé al puesto. Aun después de estar fuera todavía tenía en operación suficiente maquinaria política. Se dijo que yo no tenía oportunidad, pero resultó la campaña más fácil que haya tenido que conducir en mi vida."

¿Comprendes ahora mejor qué clase de político es este senador Olin D. Johnston? Fué Gobernador cuatro años. No se hizo reelegir porque la Constitución del Estado lo prohibía. Sin embargo, confiesa que aún fuera del cargo tenía bajo su control una potente maquinaria política para poder hacerse reelegir pasado el lapso de tiempo establecido por ley... En otras palabras, que fácilmente puede interpretarse en el sentido de que, a pesar de haber estado fuera de la gobernación, seguía siendo el más-que-manda en el Estado... Digo yo; me parece...

CONTRA EL TIEMPO

Bueno, amigo Papias, con las convenciones políticas cada días más próximas, los legisladores norteamericanos parece que están teniendo dificultades para concentrar en tanta legislación de importancia todavía pendiente ante su consideración. Observadores de la capital federal son de opinión de que el ambiente es favorable a que se deje una buena parte de la legislación pendiente hasta después que tanto los demócratas como los republicanos hayan redactado sus plataformas y designados sus candidatos a la presidencia de la Nación... En esa forma, y al reunirse nuevamente el Congreso, estos señores podrán discutir y despachar todos los asuntos pendientes con mayor tranquilidad y más serenidad... Digo yo; me parece...

En San Juan, no obstante, continúa levantándose la gran tribuna frente al Capitolio, y siguen las obras de la instalación del nuevo sistema de alumbrado (que doña Fela se niega a pagar) denotando un marcado optimismo...

Si se aprueba la Constitución antes del 4 de julio, lo que sería una sorpresa para mí, el orador del día debiera ser el vate Luis Muñoz Marín... Y si para dicha fecha no se aprobara el proyecto, también el orador debiera ser el vate Muñoz Marín. Y en esta última ocasión, más interesado estaría el pueblo en conocer sus pensamientos, ya que, cosa innegable es, la generalidad del país espera de él la orientación... Digo yo; me parece...

Y así, mi querido Papias, te digo hasta luego. Y, déjame aprovechar este chispito de espacio para echarle el nickel al Felisómetro...